

Dieu les laisse aller et que le démon les porte; et ils ne sont pas contents."

C'est Dieu, ce sont la conscience, le devoir, l'honneur qui imposent au Pape l'obligation de parler. Que cette obligation lui plaise ou non, qu'elle lui attire à lui et à tous les catholiques de nouvelles insultes et même de plus violentes persécutions, cela peut être, et, selon toute probabilité cela sera. Mais les persécutions et les insultes n'ont jamais été les moyens de faire taire les Papes.

Pie IX ne se contente pas d'élever la voix; il conseille, ordonne même à tous les catholiques de parler toutes les fois que les intérêts de la vérité le demandent, et pour engager les cœurs généreux à entreprendre cette belle œuvre, il sait, dans l'occasion, récompenser dignement les efforts des écrivains religieux.

C'est ainsi que le 15 janvier dernier, Sa Sainteté adressait à Mgr. Gaume un bref de félicitation au sujet d'un ouvrage intitulé : *Où en sommes-nous*, et que le digne prélat a publié en 1871.

Nos lecteurs connaîtront par les quelques passages suivants, quelle est la doctrine que cherche à faire prévaloir Mgr. Gaume et pour laquelle Pie IX l'a récompensé.

"..... Enchaîné pendant de longs siècles, Satan est sorti du puits de l'abîme, traînant à sa suite le Protestantisme, le Césarisme, le Rationalisme et toutes les monstrueuses erreurs ensevelies depuis longtemps dans le tombeau du paganisme gréco-romain.

" Cette époque fatale divise en deux parties, radicalement différentes, l'existence de l'Europe : le *moyen âge* et les *temps modernes*.

" On l'a désignée par le nom de *Renaissance* : un des plus grands mensonges de l'histoire.....

" L'Europe fascinée n'écoula pas plus la voix de sa mère qu'Eve n'avait écouté la voix de Dieu. Une seconde fois, le père du mensonge, le père de la Révolution, avait vaincu. Son premier auxiliaire fut l'éducation littéraire et philosophique, donnée, depuis le jour de son triomphe, aux classes élevées de l'Europe.

" A partir de cette époque, on a mis, pendant les années décisives de la vie, la jeunesse qui, par sa position sociale, fait le monde à son image, en commerce intime, journalier, obligatoire avec les poisons de Rome et d'Athènes. Sur tous les tons, on a exalté les hommes et les choses d'un temps où l'homme, maître de lui-même, ne connaissait ni le Pape ni la papauté. On l'a donné comme l'époque la plus brillante de l'humanité. En même temps, on a laissé grandir cette jeunesse dans l'ignorance et même dans le mépris des siècles formés par la papauté et dirigés par le Pape..... Victimes de cette éducation menteuse, les générations modernes, une fois entrées dans la voie, ont travaillé sans relâche, directement ou indirectement, à réaliser le type social qu'on leur avait fait admirer.

"..... L'Education des classes lettrées, cette éducation qui étiole et qui empoisonne, qui n'apprend rien, qui ne sort à rien, qui n'arme contre rien; telle est donc la cause première et toujours agissante du mal dans l'Europe moderne:

" S'obstiner à le contester, aujourd'hui surtout, serait plus qu'insensé; ce serait coupable. Est-il donc permis d'oublier que l'éducation faisant l'homme, et l'homme la société, l'Europe actuelle, dévorée par le naturalisme, est la photographie de son éducation....."

Puis Mgr. Gaume cite quelques passages de plusieurs écrivains importants, entre autres les suivants écrits par le célèbre Possevin, jésuite.

" Quelle, pensez-vous, s'écrivit-il, que soit la cause qui pré-

cipite les hommes dans le gouffre du sensualisme, de l'injustice, du blasphème, de l'impiété, de l'athéisme? C'est, n'en doutez pas, que, dès l'enfance, on leur a enseigné toutes choses, excepté la religion.

" C'est que, dans les collèges, pépinières des Etats, on leur fait lire et étudier tout, excepté les auteurs chrétiens. Si on y parle de religion, cet enseignement se mêle à l'enseignement impur du paganisme, véritable peste de l'âme.

" A quoi peut servir, je vous le demande, de verser dans un tonneau un verre de bon vin, et d'y verser en même temps des barils de vinaigre? En d'autres termes: Que signifie un peu de catéchisme par semaine, avec l'enseignement quotidien des impuretés et des impiétés païennes? Voilà pourtant ce que l'on fait d'un bout de l'Europe à l'autre."

" Ainsi, conclut Mgr. Gaume, perte de la foi et des mœurs, voilà le résultat trop général de l'éducation classique."

Dans son Bref de félicitation Sa Sainteté s'exprime ainsi: " Nous vous félicitons d'avoir, par ce travail, on ne peut plus opportun, atteint, sagement et solidement le but que vous vous étiez proposé, et surtout d'avoir entièrement arraché le masque à la peste du Gallicanisme, du Césarisme et du Libéralisme, et d'avoir démontré la suprême nécessité d'élever la jeunesse dans l'intégrité de la foi et des bonnes mœurs, et dans une sincère piété."

L'Eglise et la Papauté comptent en Canada de zélés défenseurs et Pie IX ne les oublie pas; pour lui, il n'y a pas de petit peuple. Ces jours derniers, les journaux de Montréal nous apprennent que deux de nos compatriotes venaient de recevoir du Saint Père leur diplôme de Chevaliers de l'Illustre Ordre de Pie IX pour services rendus à la cause de l'Eglise.

Les deux nouveaux Chevaliers sont MM. Alphonse Desjardins et Sévère Rivard avocats de Montréal. M. Desjardins doit l'honneur dont il vient d'être revêtu à l'éclat de sa doctrine, de ses mérites et au zèle qui l'a poussé à consacrer ses soins et ses talents à la défense des droits de la Papauté et de l'Eglise catholique; et M. Rivard, au zèle dont il a fait preuve comme organisateur et membre du Comité des zouaves. Nous joignons nos félicitations aux témoignages infiniment honorables que Notre Saint Père et le saint Evêque de Montréal viennent de leur adresser.

Les élections pour la Chambre des Communes sont à peu près terminées pour les Provinces de la Nouvelle-Ecosse, du Nouveau-Brunswick, de Québec et d'Ontario. Dans Québec, il s'est fait deux élections pendant la semaine qui vient de s'écouler; elles ont donné un libéral et un conservateur.

Les électeurs de cette dernière province ont élu 23 libéraux et 42 conservateurs formant le total de 65; ceux d'Ontario ont choisi 47 libéraux et 41 conservateurs formant le total de 88 élus; ceux du Nouveau-Brunswick ont 3 libéraux et 13 conservateurs, ce qui fait un total de 19 élus; ceux de la Nouvelle-Ecosse ont élu 4 libéraux et 17 conservateurs, total 21. Dans la Colombie Anglaise les journaux nous annoncent deux élections faites, elles ont donné deux conservateurs.

En somme 192 élections sont terminées dans toute la Puissance, elles ont donné 115 conservateurs et 77 libéraux.

#### Les saignées pratiquées sur les animaux

Les habitants des campagnes sont souvent à tort et à travers des saignées à leurs animaux, sans se rendre en aucune façon compte des résultats qu'ils obtiendront; c'est là sans